

CONTINÚA GACERÍA A LA FAMILIA DE EL CHAPO GUZMÁN

Estados Unidos anunció recompensas por los hijos del capo y otros dirigentes del Cártel de Sinaloa por un total de 75 millones de dólares. | **NACIÓN** | A8

ESPECTÁCULOS



Spider-Man se multiplica en salas | **A24** |

INFOGRAFÍA

El origen de la piñata mexicana

| **A2** |



CULTURA



"AÚN NO VEMOS EL ROSTRO TOTAL DE LAS VIOLENCIAS"

Para la investigadora Rossana Reguillo, a partir de la guerra contra el narco se creó una maquinaria de destrucción que no para. | **A26** |

Zaldívar: ya no hay corrupción ni nepotismo en Poder Judicial

DIANA LASTIRI

—nacion@eluniversal.com.mx

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, afirmó que la corrupción institucionalizada y el nepotismo han sido erradicados del Poder Judicial. Al rendir su tercer informe de labores, sostuvo que las redes clientelares y de intercambio de favores en juzgados y tribunales federales fueron desarticuladas.

"Las instituciones no se protegen con el silencio. Evenciar la corrupción, perseguirla y prevenirla nos fortalece, y reafirma nuestra legitimidad", dijo.

| **NACIÓN** | A4



El presidente López Obrador asistió al informe del ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar.



IMAGEN DEL DÍA

UN MOMENTO DE DISTRACCIÓN

Los migrantes que se encuentran en la Casa del Peregrino San Juan Diego recuperan fuerzas para seguir su camino hacia Estados Unidos y agradecen las atenciones que han recibido en la Ciudad de México, luego de dos meses de caminatas, malos tratos y vejaciones. Ayer un ballet folclórico hizo bailar a centroamericanos y haitianos. | **METRÓPOLI** | A12

Dan a migrantes código QR para salir de Chiapas

El INM cancela los traslados gratuitos y pide que vayan a otros estados con sus propios recursos; extranjeros protestan

MARÍA DE JESÚS PETERS
Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Tapachula.— El Instituto Nacional de Migración (INM) suspendió por falta de recursos el traslado gratuito de migrantes a otros estados del país, que hacía en autobuses, para que regularicen su situación.

A partir de ahora, los extranjeros recibirán un documento

con código QR, su nombre y nacionalidad, el cual tiene la fecha para una cita en una estación migratoria en otra entidad.

Con ese documento deberán pagar su propio transporte para llegar a la cita, que tiene un mes de vigencia.

"Ya no hay más recursos para autobuses, lo que se está haciendo es entregarles un pase para que se trasladen de forma individual y con sus propios recursos

hasta la oficina del INM que se les indique en el documento", explicó Hugo Salvador Cuéllar, subdelegado de la Zona Sur de la institución, a migrantes que protestaban ayer en Tapachula.

Los extranjeros le reclamaron que personal del INM vendió los lugares en los autobuses en 300 y 400 dólares por persona, pero el funcionario no respondió a esos señalamientos.

| **ESTADOS** | A14

México lidera en agresión política contra mujeres

Casos de violencia han aumentado en los últimos años, revela organización ACLED

INDER BUGARIN
Corresponsal
—elmundo@eluniversal.com.mx

Bruselas.— México está a la cabeza de la lista global de violencia contra mujeres en política, de acuerdo con el Armed Conflict Location & Event Data Project (ACLED), que revela que desde 2018 y hasta el 3 de diciembre el país contabiliza 113 eventos de agresiones físicas.

"La violencia contra las mujeres en la política ha ido en aumento en México en los últimos años... la amenaza es muy real y permanente", señaló a EL UNIVERSAL Roudabeh Kishi, directora de la Unidad de Investigación e Innovación de ACLED, organización especializada en análisis de datos y cuya actividad cuenta con el financiamiento de instancias como el Ministerio de Exteriores de Holanda y el Departamento de Estado de Estados Unidos.

Nueve de cada 10 agresiones son autoría de grupos armados no estatales.

| **MUNDO** | A19

Municipios con más pobres extremos

Municipio	Miles de personas
Acapulco, Gro.	127
León, Cto.	116
Iztapalapa, CDMX	115
Toluca, Edomex	107
Ocosingo, Chi.	105
Ecatepec, Edomex	97

Pobreza se concentra en zonas urbanas

RUBÉN MIGUELES Y TLALOC PUGA

—cartera@eluniversal.com.mx

En 2020 la población en situación de pobreza en el país se concentró sobre todo en espacios urbanos, mostraron las mediciones a nivel municipal del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

Tuxtla Gutiérrez, Tapachula y Ocosingo, que representan 21% de la población de Chiapas, figuran entre las localidades con más personas en pobreza extrema.

Además, en las 16 alcaldías de la Ciudad de México aumentó el número de habitantes en situación de pobreza.

| **CARTERA** | A21

OPINIÓN

NACIÓN

A5 Salvador García Soto

A5 Moisés Azuela

A9 Carlos Alzate

A16 Luis Felipe Bravo Mena

A16 Fernando Díaz Naranzo

A16 José Antonio Lozano

A17 Alfonso Zárate

A17 Paola Félix Díaz

A17 Mario Melgar Adalid

CARTERA

A22 Mario Maldonado



LUIS CÁRDENAS

"Sin la presión de colectivos en el país, el tema de los desaparecidos estaría, igualmente, desaparecido de la narrativa nacional"

| **A8** |

NUEVOS IMPUESTOS Y MÁS MULTAS, EN CDMX

El Congreso capitalino aprobó el Paquete Económico 2022, en el cual avaló sanción por emplazar en otro estado y gravamen a apps. | **A10** |

\$21.58
DÓLAR AL MENUEDO

Año 105, Número 38013, CDMX, 36 págs.



ALERTA MUNDIAL COVID-19 EN MÉXICO
3,924,638 CASOS CONFIRMADOS
297,187 MUERTOS